
嘉宾： 毕飞宇 作家， 南京大学文学院教授
采访： 陈熙涵 本报记者

茅盾文学奖得主毕飞宇最近特别受关注， 原因是辑录了他
在南京大学等高校课堂上与学生谈小说的讲稿 《小说课》 出版
了。 出现在各种为新书而设的公众场合， 毕飞宇总是能保持着
一个型男的时尚感觉， 而他的说话又体现出一个优秀作家的善
思， 眼神闪烁反应急智， 和他在书中分析解读古今中外名著经
典时独特的眼光保持高度一致。 在新书中， 写小说逾 30 年的
他， 有意识地规避了学院派的方法， 而是从一个实践者的经验
出发， 试图去厘清一流作品之所以成为一流的原因， 及伟大作
家之所以被称为大师的门道。

毕飞宇说， “作为一个生活经历比较苍白的人， 我是通过
看小说学会写小说的。” 而在 《小说课》 后记中， 他写道， 这
些讲稿， 重点是文本分析， 对象是 “渴望写作的年轻人”。 因
此， 他真诚地认为， 自己通过阅读得到的心得和领悟， 会对年

轻人的写作有所裨益。 但日前接受本报记者专访时， 毕飞宇也
坦言， 自己并没有抢占真理的愿望。

他说出一个真实的故事。 一位朋友看了他以文本分析的方
式写就的专栏文章后特地给他打来电话， 问： “你把别人的小
说分析得那么仔细， 虽然听上去蛮有道理， 但是， 你怎么知道
作者是怎么想的？ 你确定作者这样写就一定是这样想的么？”

“是的， 我不确定。” 毕飞宇说， “作者是怎么想的和我又
有什么关系呢？ 我不关心作者， 我只是阅读文本而已。” 至于
他的经验是不是真的有用， 毕飞宇则认为， 是不是有用有时也
不是当下可以判断的。 他甚至谦虚地认为， 自己的书很可能从
根本上是无用的。 但是， 有些东西会潜伏在你的身体里， 不知
隔了多久， 也许你会发现它已成为你的一部分。 谁知道呢？

———采访后记
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毕飞宇：
我没有抢占真理的愿望
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我们要承认， 有些经典作家的高度我们此生是达不到的。 美学形态
是时代赋予的， 时代过去了， 那个时代的美学形态就再也不会有了。

记者： 刚刚听说你参加了 《朗读者》 这个栏目，
最近， 类似于 《朗读者》 《中国诗词大会》 《见字如

面》 等有比较浓郁文化气息的软综艺栏目很火， 你对

此怎么看？ 你觉得文化类综艺节目受关注能推动和促

进阅读吗？
毕飞宇： 《朗读者》 现在很受关注， 赢得了几乎

是奇迹一般的口碑， 我希望它能推动全民阅读， 这是太

大的事情了。 有一句话我几乎一直挂在嘴边： 一个人的

质量是读出来的， 一个民族的质量也是读出来的。 如果

通过一个栏目能带动中国万分之一的阅读率———万分之

一， 看起来渺小， 可累积起来那是一个什么概念？
《中国诗词大会》 我看了， 它焕发了一种力量，

诗歌的魅力重又被召唤起来了， 这股力量甚至辐射到

我的身上。 前阵子， 我去清华大学演讲， 我的能力其

实并不适合讲诗词， 但主办方坚持让我讲， 他们说，
你是作家， 怎么能不做贡献呢 ？ 虽然我的演讲很一

般， 可现场的氛围非常好， 我可以清清楚楚地感受到

年轻人对诗歌的热爱。
记者： 你在南大上课时， 有没有学生提出， 毕老师

你选的那些经典， 离我们太远了， 或我们不看那些了？
在那个过程中， 你对经典的文学标准有没有产生过怀

疑？ 你认为作家应该对大众审美保持警惕还是一致？
毕飞宇： 我相信经典之所以成为经典， 正是因为经

过了时间的筛选。 你问我有没有怀疑过经典的标准， 问得

好， 我认认真真地回答你： 我没有。 经过我仔细的、 几乎

是苛刻的备课阅读， 我想说， 经典就是经典。 我所讲的那

些作家都不是我的亲戚， 我犯不着替他们站台， 作为一个

对自己有要求的作家， 我们要诚实， 我们要承认， 有些经

典作家的高度我们此生是达不到的， 承认这个不丢人。 美

学形态是时代赋予的， 时代过去了， 那个时代的美学形态

就再也不会有了。 马克思说， 古希腊艺术是人类 “高不可

及的范本”， 说的就是这个意思。 原因很简单， 人类不可

能再一次回到那种单纯与透明的状态里去了。
在审美这个问题上， 我认为作家必须对大众审美

要保持距离和警惕。 作家们都经历过特殊的感性阶段

和理性阶段， 在审美能力上一定高于大众， 这个不能

谦虚。 在这个问题上谦虚是很无聊的， 其实在回避责

任。 你可以写得不好， 但你写了一部每一个读者都觉

得自己也可以写出来的作品， 那是不可以的。

我有一个担心， 怕大家误解， 以为写小说像做木工， 先锯， 后刨，
再凿， 最后油漆， 一道一道是有流程的。 写小说可不是这样。

记者： 你的 《小说课》 试图为学生、 年轻写作者

讲述哪些关于写小说的常识？ 从去年年初开始， 教怎

样写小说的出版物， 一下子多了起来， 有一些是引进

国外的， 有一些是中国作家写的， 你觉得 《小说课》
是怎样一个定位？ 靠什么取胜？

毕飞宇： 比方说， 语言， 比方说， 结构， 还有风

格和腔调， 当然也有直觉、 想象、 抒情、 描写、 叙事

和对话。 对小说而言， 这些就是小说的 ABC， 属于

技术层面。 但我没有把这些概念单独地拎出来讲， 反

而把它们放到具体的小说文本里去了。 我为什么要这

么做？ 因为我有一个担心， 怕大家误解， 以为写小说

像做木工， 先锯， 后刨， 再凿， 最后油漆， 一道一道

走流程。 写小说不是这样， 它是综合着各种要素一起

推进的。 实际上， 作家在写小说的时候绝不可能分析

得这样清晰， 他往往是混沌的， 许多概念也有着相互

交叉的部分。
《小说课》 从头到尾就是一本关于阅读小说的

书， 我努力把话说清楚， 努力把我从经典作品中所

能领悟到的东西讲明 白 。 它 的 说 话 风 格 都 是 我 的 ，
可我要说， 就阅读小说而言， 我没有抢占真理的愿

望， 更没有豪夺终极答案的冲动 。 文学最基本的精

神就是自由， 我们作为读者都是大地上的树 、 大地

上 的 花 朵 ， 一 树 一 菩 提 ， 一 花 一 世 界 。 实 际 上 ，
《小说课》 不是独体书， 它隶属于 “大家读大家” 丛

书， 由丁帆教授和王尧教授主编 ， 聚集了一批老作

家的书， 目的就是让我们这些专业人士来推动社会

性阅读。
记者： 你作为一个作家， 一个写作的实践者， 写

文学评论时跟文学评论家相比， 有什么长处， 什么短

处？ 你认为读你的书对写作有用吗？

毕飞宇： 我写的严格意义上来说并不是文学评

论， 我的讲稿不属于评论范畴， 也不是学术作品。 我

第一次讲鲁迅的时候， 请南京大学王彬彬教授给我的

讲稿过目， 王教授对我说了这样一句话： “我们会看

见你看不见的东西， 但你也看到了我们最容易忽视的

东西。” 我很喜欢这句话， 几乎要把后半句当成对我

的褒奖。 它说明的是人都有后脑勺。
要说读我的书有没有用 ， 我觉得这样说也许好

点： 我在年轻时发癔症， 突然爱上了哲学， 就到处找

书看， 能力又达不到， 弄得自己差点崩溃， 似乎什么

也没学到。 可是， 过了 40 岁， 我感觉那个时候的阅

读开始起作用了， 最起码我在文学的思维方式之外，
还具备了那么一丁点的分析能力。 千万不要小看了这

一丁点， 它就是一根 “拐杖”， 在 “走山路” 的时候，
我比别人多了一条 “腿”。 它对我的帮助是巨大的 。
你说这算不算有用？ 我想， 应该算。 我的意思是， 有

些书也许有用， 也许没用， 是不是有用有时也不是当

下可以判断的。

时代在任何时候都在起变化， 不变的是作家在任何时候都会写作。
在任何一种变幻面前， 读者的要求都是简单的， 就是读到好作品。

记者： 前几年， 你的 《推拿》 “触电” 一举取得

成功， 那时 IP 热还没有兴起， 你可以说是先行者，
你的许多作品， 如 《青衣》 等都拍过影视剧。 你怎么

看待眼下的 IP 热？ 在你的文学课堂上是否涉及过这

类话题， 除此之外你对此有过反思吗？
毕飞宇： 我是从上世纪 80 年代后期开始起步写

作的。 一路走来， 文学的风景其实很热闹， 春花秋月

何时了， 我也算是见过世面的。 不知道你有没有想

过， 在任何一种变幻面前， 读者的要求都是简单的，
就是读到好作品， 这永远都不会变。 反过来， 作家能

做什么呢？ 尽心， 尽力， 把作品写好， 对得起自己。

对得起自己的作家就一定是对得起读者的作家。
是的， 时代变了。 但时代在任何时候都在起变

化， 不变的是作家在任何时候都会写作。 我真不担心

时代的问题， 如果有一天， 我果真被时代淘汰了， 那

我就含笑九楼， 我就在九楼上看日出， 看夕阳。 太阳

时刻在变， 可第二天它又出来了。
这几年影视方面和我联系不多， 反而是舞台和我

的联系多了起来。 光 《青衣》 这一部小说就有舞剧、
京剧、 赣剧， 后面还会有话剧， 可这些都是最传统的

衍生方式， 和 IP 没什么关系。 倒是我的小说讲稿有

点特别， 它的传播主要是通过微信。 你知道， 我不玩

微信， 是我的朋友替我编发的。
记者： 你平时看不看网红和直播？ 写作之外你还

关心些什么？ 生活中， 你会给你儿子推荐书看吗？ 你

儿子关注的书你会不会看？
毕飞宇： 直播那些我不看， 从来没看过。 我关心

足球， 会坐在电视前等一场球赛， 电影啊， 奥斯卡什

么的我也会关心， 但不会像球赛那样等着看。
我跟我儿子聊天的内容几乎集中在体育和阅读上，

我会给他推荐书， 他感兴趣的书我也会找来看， 但我

们从来不谈我写的书。 他是个工科男， 但我吃惊地发

现， 他也有哲学上的嗜好， 动不动就要说 “世界的本

质” ……最近的几次见面， 我们主要聊哲学， 他的哲

学阅读在我看来其实并未开始， 但他的思维方式是哲

学的路子， 很有线性。 他不太爱文学， 似乎是的。

小说家建构世界的时候， 动用的一切全在他的内心。 因此， 当一个
小说家去完善作品的时候， 他完善的其实是他自己。

记者： 你说你的生活贫瘠， 是靠阅读和写作来了

解这个世界的。 你认为对一个作家来说， 生活经验和

阅读谁更重要？ 你认为自己是天赋型作家吗？
毕飞宇： 这个永远是相对的 。 就生活的积累来

说， 我们这一代作家和 50 后 40 后的作家确实不一

样， 这是不同的经历决定的。 和我的前辈作家比较，
我的生活积累相对贫瘠。 生活积累重要， 对一个作家

来说非常重要。 可如果你没有那么丰富， 偏偏你又想

写， 怎么办呢？ 那就必须多读一点。 再怎么说， 生活

是第一手的， 阅读是第二手的。
对于天赋这件事， 我认为没有人可以确认自己的

天赋， 我也一样。
记者： 你这些年的写作， 有没有经历一种自我成

长或变化？ 如果有的话， 它们是什么？ 有没有一个外

国作家或中国作家曾影响过你的写作？
毕飞宇： 对我有影响的东西非常多， 最重要的是

欧洲 的 启 蒙 运 动 ， 这 一 切 都 因 为 我 在 17 岁 那 一 年

“遇” 上了卢梭。 我从启蒙思想家这里获取的精神滋

养是最多的———不要误解， 我并没系统性地读， 我只

是对他有种天然的认同感。 沿着这个逻辑， 我自然也

喜欢鲁迅。 具体到写小说， 我推崇曹雪芹， 到底有没

有影响， 其实也不好说， 从我的文本上也看不出来。
我一直在经历一种精神上的完善。 一个写小说的，

在他建构世界的时候， 他所动用的资源是很特殊的， 他

不会去动用物质世界的一草一木、 一砖一瓦， 他动用的

就是自己的情感、 想象和愿望， 动用的一切全在他的内

心。 这句话也可以这样说， 当一个小说家去完善作品的

时候， 他完善的其实是他自己。 当然了， 一个作家成名

之后， 他确实可以从外部获得很多， 到目前为止， 我最

大的获得就是我自己， 我很欣慰这一点。

毕飞宇的很多作品都被改编成影视剧及舞台作品， 比如 《推拿》 先后有了电视剧和电影版， 《青衣》 更是

被改编成电视剧、 舞剧、 京剧、 赣剧等。 不过， 在毕飞宇看来， 这些都跟所谓的 IP 没什么关系， 只是文学艺术

最传统的衍生方式。 左图为毕飞宇， 上图为电影 《推拿》 剧照。

近 年 来 ， 博 物 馆 电 影 在 世 界 影
坛 有 一 种 流 行 的 趋 势———并 不 是 指
BBC 拍 的 那 类 以 公 共 教 育 为 主 要 目
的 的 电 视 纪 录 片 ， 而 是 博 物 馆 大 电
影 。 它 们 往 往 由 某 个 视 角 切 入 ， 强
调 博 物 馆 的 诸 多 功 能 中 的 某 一 个 面
向 ： 如 美 国 纪录片名导怀 斯 曼 长 达
三小时的 《国家美术馆》 关注艺术品
本身 ； 《新阿姆斯特丹国立博物馆 》
聚焦博物馆内部 的 工 作 机 制 ； 奥 地
利 电 影 《伟 大 的 博 物 馆 》 则 从 艺 术
史 的 角 度 切 入 ； 而 在 《没 有 人 的 文
明 》 一 片 中 ， 颓 败 的 博 物 馆 成 为 了
一个没有人类的世界的隐喻 。

镜头里的博物馆， 是人类
审视自身历史与文化的场域

一镜到底的长片 《俄罗斯方舟 》
全部发生在圣彼得堡的冬宫里， 几乎
如 同 一 堂 俄 国 历 史 及 艺 术 课 。 而 在
2015 年的新片 《德军占领的卢浮宫》
中， 主创将二战时德军占领的历史档
案画面与搬演的虚构剧情熔于一炉 ，
极具思辨色彩地反思了欧洲文化及历
史的各个层面。 在这样的电影里， 博
物馆成了人类审视自身历史与文化的
场域。

《德军占领的卢浮宫》 的故事发
生在 1938 年， 第二次世界大战开始
之前。 当时卢浮宫已经能感受到战争
的 威 胁 ， 国 家 博 物 馆 艺 术 署 署 长 雅
克·若亚 ， 也是这部电影的主角 ， 开
始组织将卢浮宫的重要藏品———油画
和雕塑———装进木箱， 分散运往法国
各个不同的教堂和城堡的地下室。 而
电 影 的 另 一 位 主 角 是 德 国 军 官 弗 朗
茨·沃夫-梅特涅。 弗朗茨是学艺术史
的， 他在德国莱茵河地区从事过艺术
品的保护工作。 虽然他在保护卢浮宫
的过程中作出了一定的贡献， 但在历
史 书 的 记 载 中 ， 这 一 段 往 往 资 料 阙
如。 而正是在这历史的空白处， 虚构
展开了。

《德军占领的卢浮宫》 的核心主
题是 20 世纪的人类命运 。 电影贯穿
着对艺术的思考。 电影中拿破仑的幽
灵不断说着 “是我” 的时候， 其实包
含了很多层面的意思： 不但指画面上
的那个人是他自己， 还包括了卢浮宫
里 的 很 多 藏 品 ， 其 实 都 是 他 的 战 利
品。 电影也探讨了 “如何作出价值判
断 ” 。 博物馆不仅仅是一 个 博 物 馆 ，
而是人类储存自己的记忆、 检视自我
的场所。

影片最出彩之处， 在于它使用了
极其风格化的方式来表现主题。 首先，
它是由一个画外音组成的片子， 除了
那些搬演的段落外， 叙事者或者导演
不断通过画外音来呈现自己的思考 。
它具有一种散文式的结构。 电影的各
段落之间并不是按照时间顺序组织的，
而是根据思维的流动、 主题的线索来
安排素材的 。 电影双线叙事的结构 ，

也使船长的故事成为博物馆故事的一
种隐喻， 诺亚方舟般的船可以令观众
更好理解博物馆拯救记忆的功能。

� 博物馆的不同功能 ， 决
定了它们不同的出现方式

博物馆在怎样的语境下、 以怎样
的方式出现在电影中———博物馆电影
的创作者们正是通过这一点来强调博
物馆功能或本质的某个面向。

收藏具有历史文化价值的艺术品
及文物， 自然是博物馆最主要的功能
之一， 因此博物馆常常是悬疑及惊悚
类电影的发生地。 这类电影的主线通
常是盗贼巧妙地绕过安保系统 （这些
桥段在专业人士看来往往幼稚可笑 ）
在博物馆内窃取名画： 《达芬奇密码》
《偷天游戏》 等便属此列。

博物馆也提供教育、 学习和娱乐
之功能， 以此为切入点的电影常以青
少年为目标受众， 故事多具有幻想色
彩， 比如 《博物馆奇妙夜》。 自然博物
馆则容易令人联想到岁月更迭或生与
死之哲学大命题， 瑞典导演罗伊·安德
森的 《寒枝雀静》 便由自然博物馆里
一只坐在树枝上思考存在的鸽子为起
点， 引发对于 “身为人类意味着什么”
的思考。

让－吕克·戈达尔的 《法外之徒 》
里， 奥迪尔、 阿瑟和弗朗兹携手跑步
穿过 （参观） 卢浮宫的段落， 或许是
所有电影里的博物馆桥段中最著名的。
这一幕场景酷似另一位新浪潮导演弗
朗索瓦·特吕弗在 《祖与占》 里三位少
年在圣贝内泽断桥上的赛跑， 同样表
现青春生命之欢愉； 但换到卢浮宫里，
就有了恶作剧的意思。 值得注意的是，
他们一边飞速奔跑还一边扭头观看周
围的油画及雕塑， 按评论家布莱恩·弗
雷泽的说法， 暗喻着 “使文化沦为了
消费主义的最基本形式”。

在 伍 迪·艾 伦 的 名 作 《曼 哈 顿 》
里， 对博物馆里当代艺术作品的不同
看法成了塑造人物性格及戏剧冲突的
手段。 当艾萨克表达了对卡斯特里画
廊中摄影作品的热爱时， 玛丽却不同
意， “真的吗？ 我倒觉得模仿的痕迹
很 重 。 在 我 看 来 ， 简 直 就 像 是 黛 安
娜·阿伯丝拍的， 但没有那种才气。”
纽约知识分子之间的尴尬， 就此变得
生动而具体。

有趣的是， 有时电影里也会出现
电影博物馆。 意大利电影 《午夜之后
狂恋》 中， 建造在都灵地标、 安东内
利尖塔内部的都灵国家电影博物馆成
了几个年轻人的逃离现实的庇护所 。
这颇具元叙事意味的安排仿佛道出了
博物馆与电影间共通的可能， 尤其考
虑到 VR 技术的突飞猛进 ， 或许在不
远的将来， 看电影与逛博物馆会变得
没有什么不同。

（作者为文化评论人）


